

que Nous avons dit souvent à l'occasion, en d'autres circonstances, sur les dures conditions qui sont faites à la religion catholique, bien que de telles répétitions ne convinsent que trop encore aux temps présents. Mais il est une chose que Nous ne pouvons passer sous silence et dont la pensée constitue, pour Nous, une incroyable angoisse, en même temps qu'elle doit émouvoir profondément tous ceux qui sont dignes du nom de chrétien. Nous voulons parler de ces courants d'idées hostiles à la civilisation chrétienne des nations, courants d'idées que notre époque voit s'infiltrer et ruisseler tous les jours, pour ainsi dire, à travers les veines des Etats. Un dégoût insensé et obstiné de la sagesse et de la doctrine transmises aux hommes par Jésus-Christ rédempteur semble s'être répandu dans la vie humaine, non sans un retour médité à l'esprit et aux institutions des malheureux païens.

Cet état d'âme se reflète clairement dans les mœurs de beaucoup de gens, dans les lois, dans les institutions publiques, dans la philosophie, dans les beaux-arts, et même dans la littérature qui verse bien souvent dans de criminels sacrilèges. Il en résulte que l'on dirait, en regardant de toutes parts, qu'une sorte de complot a été tramé, et que l'on a juré, de différents côtés, la ruine des institutions catholiques. Nombreux donc sont ceux qui manœuvrent contre elles, soit sur le terrain public, soit par des moyens cachés et plus doux en apparence, soit par la force ouverte et sans aucune mesure. L'esprit se refuse à prévoir jusqu'où pourraient